

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 5 DE JUNIO DE 1932

NÚM. 318

## LA POSIBLE GUERRA RUSO-JAPONESA

### ¡Ante todo, la revolución Rusa!

Porque sabemos lo que la guerra significa, porque no ignoramos lo que los propósitos bélicos entrañan para los medios burgueses, para los sistemas capitalistas, hemos hecho de la Paz un postulado esencial del Socialismo, cuya virtud y trascendencia vamos esparciendo con todos nuestros medios de divulgación; la prensa, el libro, la tribuna, son los adalides incansables que llegan hasta nuestras masas suscitando su emoción y su horror al describirla en toda su trágica realidad, en su dualidad monstruosa de muerte y oro. Muerte y miseria, horror y desconsuelo para el proletariado que se presta a ser el arma inconsciente, carne de cañón, piltrafas repugnantes que devoran ansiosos los cuervos que pueblan los campos devastados, y los otros cuervos, los que bajo sus garras aviesas aprisionan el porvenir y la paz de los pueblos. ¡Guerra a la guerra! He ahí nuestro grito, al calor de cuya consigna movilizaremos todas nuestras fuerzas; las masas adictas a la Internacional Socialista y a la Internacional Sindical, para no consentir que la paz sea turbada, para evitar que el proletariado, arrastrado a los campos de batalla en nombre de un patriotismo inútil y mentido, sea desplazado de lo que para él significa su verdadera lucha, la lucha enconada con el capitalismo hasta conseguir aplastarlo y con ello adquirir su emancipación total.

En estos momentos de activa campaña antibélica, cuando más descansados se muestran los egoísmos y las apatencias del imperialismo, surge la inminencia de una nueva guerra, se agranda el fantasma de la desolación y de la muerte en los campos de la Mongolia, donde el fascismo japonés se apresta a librar batallas decisivas con Rusia con el pretexto del ferrocarril del Este chino, pero con la intención clara y decidida de aplastar a la joven República Soviética.

Este nuevo propósito bélico el Japon no lo ha mostrado ni se lo ha planteado en términos decisivos a Rusia en los momentos que estas líneas escribimos, pero los avances de

las tropas japonesas a lo largo del ferrocarril del Este chino con dirección a la frontera siberiana y las órdenes recibidas por el general Honjo de que marche a aquellos puntos donde dirigirá amplias operaciones, son medidas que hacen entrever los designios temerarios que alimenta el feudalismo nipón.

El gobierno de Rusia, por su parte, no hace como que ignora estas pretensiones funestas del Imperio del Sol Naciente y aprovechándose de la radio, difunde con toda celeridad el peligro de una invasión japonesa en territorio bolchevique e incita a sus masas para que se apresten a la defensa contra las fuerzas invasoras que, por las trazas, parecen no recordar el duro castigo que les imprimió la Guardia Roja cuando en 1929 pretendieron asaltar las posesiones de la U. R. S. S.

El egoísmo japonés, apoyado quizá por alguna potencia europea o americana, ha creído ver ya el momento propicio de desplegar sus actividades guerreras para dilucidar el viejo pleito entablado en torno a la Manchuria y cuyas crónicas pretensiones cristalizaron en el célebre «memorandum» que el primer ministro Canaka presentó al emperador japonés en julio de 1927 y en el que constaban el remedio que creían hallar el feudalismo, el capitalismo y el imperialismo nipón para salvarse de la aguda crisis que amenazaba con sus privilegios.

El Japon, con esa decisión de atacar a Rusia en sus propios dominios, no hace más que culminar su política agresiva de siempre y la Internacional Socialista, que si ante el peligro de cualquier conflagración armada habrá de desarrollar su táctica de franca oposición a la guerra, en estas circunstancias, y por ser la Unión Soviética amenazada, ha de intensificar su campaña obstruccionista para reducir a la impotencia al Japon.

Rusia, en estos momentos, es para el proletariado mundial algo más que una nación cuyos fueros y libertades íntimas se pretenden quebrar. En Rusia se debaten intereses,

hay una gama de problemas económicos planteados, que por su trascendencia y por la repercusión que en el mundo de dominación capitalista han de tener, a nosotros, víctimas de esa dominación, nos conviene acelerar. La magnífica realidad del primer Plan Quinquenal y las admirables perspectivas del segundo son una muestra y una evidencia de la bondad de nuestros ideales socialistas. Contra ellos va el imperialismo japonés acuciado tal vez por otros imperialismos que como él son víctimas de su propia grandeza; llevan en sí los gérmenes de su propia destrucción.

Para detener en su barbarismo invasor a la oligarquía militarista del Japon, hoy triunfante por el asesinato del presidente Inukai, se levanta la Internacional Socialista con sus conclusiones firmantes.

No se nos ignora que a alguien, entre maliciosos e impotente, le parecerán excesivas. Esos, obcecados con su propia impotencia, no nos conocen bien. Nosotros tenemos el deber de defender la Revolución Rusa. Y la defendemos.

### ¡Pobre Cristo!

*Aunque parezca mentira, en defensa de la cruz hoy templo mi roja lira contra quien la lleva y mira cual si fuera un arcabuz. Lleva cruz el troglodita en son de provocación, como una boca que grita, sin mirar que ella le invita a tener resignación. Lleva cruz la dama altiva que con su magnificencia es, del lujo, diosa activa, sin ver que es la enseña viva que condena la opulencia. Lleva a Cristo entre los senos la ramera encopetada que solo trata con «buenos», manchándole con los cienos de su vida encanallada. Lleva cruz la niña mema «por que es propio de la edad» como el rimel y la crema, a pesar de que el emblema condena la vanidad. Los magnates del cupón colócanse cruz piadosa al final del estérnón, que estómago y corazón para ellos es igual cosa. La llevan «para su aliño» los que por Belén, con fiebre, mostraron siempre el cariño, pero no adorando al Niño, si no adorando al pesebre. Por tal creo, si es exacto de Cristo el santo poder, que por perder el contacto con altar tan putrefacto un día echará a correr...*

Pedro Pintó Pomeda

## NOTAS BIOGRÁFICAS

### Francisco Largo Caballero



«Nació en Madrid el 15 de Octubre de 1869. De familia humilde, oriundo por parte de padre de Toledo y de Guadalajara por la de su madre, estudió las primeras letras en los Escolapios de Granada y luego en Madrid en la Escuela de San Antón y en un Colegio de frailes; a la edad de ocho años entró de aprendiz en una fábrica de caías de cartón; más tarde en un taller de encuadernación y finalmente en un taller de cordelería. A los nueve años ingresó de aprendiz estuquista, profesión que ejerció luego hasta 1904. En 1889 empezó a actuar en política, habiendo

entrado en la organización sindical en 1890 y se afilió al Partido Socialista en 1894.

Entre los cargos que ha desempeñado figuran el de Presidente de la Sociedad de Estuquistas, presidente y secretario de la Casa del Pueblo de la calle de Relatores de Madrid, vocal de la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, Gerente y fundador de la Mutualidad Obrera de Madrid, Vocal del Instituto de Reformas Sociales, Presidente durante doce años de la Agrupación Socialista, Concejal del Ayuntamiento y Diputado Provincial por Madrid, Diputado a Cortes y Consejero de Estado, habiendo sido Diputado a Cortes por Barcelona en 1918 y en 1931 de las Constituyentes por la capital de España. Es también en la actualidad Secretario de la U. G. T., Vice-presidente de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, Ministro de Trabajo, miembro del Consejo de Administración de la oficina Internacional del Trabajo, Delegado en el Consejo General de la Internacional Socialista. Ha figurado como actuaciones revolucionarias más salientes, en todas las que ha intervenido la U. G. T. y el Partido Socialista, destacándose entre ellos el movimiento de 1909, el de 1911, el de 1916, el de Agosto de 1917 y luego el que empezó el 15 de Diciembre de 1930 y terminó el 14 de Abril de 1931 con la proclamación de la República. Algunas de ellas motivaron su deportación política, que sufrió en 1909, debido al movimiento contra la guerra de Marruecos; en 1911 con el Gobierno de Canalejas; en 1916 en Barcelona, cuando la huelga ferroviaria y en 1917 permaneció en prisiones militares dos meses, en la Cárcel Modelo un mes y en el presidio de Cartagena seis meses a causa de la huelga revolucionaria para cambiar la forma de gobierno.

Entre sus actuaciones políticas, sociales y públicas más salientes, figuran el cierre de tabernas y la supresión de las corridas de toros en domingo, que propuso siendo vocal del Instituto de Reformas Sociales; la actual estructura, a base de Federaciones de Industria, de la U. G. T.; sus campañas moralizadoras de las costumbres políticas y administrativas en el Municipio, en la Diputación y en el Parlamento, y la obra realizada en el Ministerio desde la instauración de la República hasta el momento actual.

Consignaremos así mismo, que ha asistido a todos los Congresos de la U. G. T. desde que el Comité de esta radica en Madrid, y a los del Partido Socialista desde el Congreso de Gijón.

Figura entre los fundadores de la Federación Sindical Internacional.

Ha asistido también a todas las reuniones de la Conferencia Internacional del Trabajo desde 1919 hasta la fecha, excepto a la Conferencia de Génova de 1920, que tuvo carácter marítimo.

Ha fundado el «Boletín de la U. G. T.», el cual dirige, y ha colaborado en «Heraldo de Madrid», «El Socialista», y en la mayoría de periódicos sindicales y socialistas (entre ellos EL OBRERO) de España.

Ha publicado también el libro «Pasado, presente y futuro de la Unión General de Trabajadores.»

Desde hace muchos años está siendo combatido por los extremistas de derecha y de izquierda, habiéndose fraguado complots contra su persona.

Recientemente se ha intentado incendiar su domicilio.

Los de la C. N. T. combaten a Caballero con tal saña, que son incapaces de emplear tantas energías, combatiendo a la burguesía y a la reacción.

Por la transcripción,  
A. S. R.

**A BOCA JARRO**

¡Oh, la aristocracial!

¿Era en broma o en serio el decreto del Gobierno aboliendo los títulos nobiliarios? Lo decimos porque en esta localidad aún se ostentan esos nombres en las placas que a la puerta tienen puestas ciertas entidades, y es que en los Consejos de Administración donde había caído un duquesito o marqués, lo usaban a todo pasto y tanto amor le han tomado que llevamos ya un año desde que esto quedó abolido y hay alguien a quien no le ha llegado todavía la noticia.

Por favor, señores, por favor, que a grito «pelo» están pidiendo esas placas una reforma.

**Al pan, pan**

Nos dicen que un tahonero del Llano llamado Matías Guilló, no quiso tomar una butaca que para el beneficio de la Artística Socialista le llevó el Conserje. lo que nos parece bien usando de su derecho, pero lo que creemos impropio, es que su *nifia*, con tono iracundo y agresivo le increpara diciéndole: «no quiero la butaca porque es de los socialistas».

¡Vaya, un tratado de educación! Hay que atar cortos a esos *nenes*, no hagan algo con las *manos* traseras.

¡Olé los hombres!

El patrono alpargatero Sr. Serrano Parres ha despedido uno de estos días pasados, a una obrera; al personarse ante este Sr. la representación del Sindicato para que expusiera los motivos del despido, dijo que no había ninguno y que no tenía por qué dar ninguna explicación a nadie.

¡Olé con hombres de reñón!

Siga el Sr. Serrano Parres por ese camino, que se hará acreedor a una estatua de... barro, erigida por voluntad de los... carcas que siguen su mismo camino...

A esta clase de señores no les cabe en el órgano que sirve para discurrir que los que se enriquecen tienen derecho también a ciertas consideraciones. El tiempo se encargará de hacerles caer del asno.

**Y siguen bailando**

Continúan en el Centro Radical los combates de boxeo; con bastante asistencia de público se celebró el correspondiente a la semana pasada, interviniendo destacados elementos de dicho Centro.

Es de esperar, que cuando se trasladen frente a la Glorieta, planten el «ring» en dicho paseo.

Discusiones a puñetazo limpio, votaciones a silletazos y nembrazamientos y dimisiones a la fuerza, serán las normas de este Centro, porque a lo que se ve, no disponen de otros argumentos. Los Radicales son radicales hasta en los mam porros. A falta de alcanzar un puesto en la Gloria como políticos, han alcanzado un puesto en la Glorieta como boxeadores.

**Una inscripción**

¡Gloria, Amor y Reparación al Corazón de Jesús! Este es la inscripción que la Caverna Illicitana ha colocado en las colgadas de sus balcones el día de su fiesta.

Su significado está bien claro. No tiene gloria, amor ni repara-

ción; le pasa como a uno de esos Ford, que cansados de dar tumbos por las carreteras, los arrinconan en un corral para hierro viejo, precisamente por no tener reparación.

¡Oh Caverna! ¡Gloria, Amor y Reparación! ¿Si nada de esto tiene el Corazón de Jesús, según vosotros, qué es lo que tendrá el vuestro? Grandes dosis de fanatismo y muchas más de virus de rabia, que es lo que estáis iragando.

*Tempranito amigo mio, camina usted con la carga.*

**«Patria», reencarnación segunda de «La Defensa»**

Murió «La Defensa» y renació en «La Opinión»; falleció ésta y reencarnó en «Patria».

Si monárquica era la primera, no le fué en zaga la segunda, y en cuanto a la tercera, aunque nosotros equivoquemos, no ocurrirá, será monárquica «Patria», porque sus engendrosos son monárquicos a carta cabal.

Semanario defensor de las derechas, te pasará la del carretero; mal oficio has tomado para descansar.

¡Defender a las derechas! Cosa imposible. Las derechas no tienen defensa, precisamente por que no han hecho nada a derechas.

¿Colega «Patria», en vez de defensor de las derechas, por qué no se titula agresor de las izquierdas? Se lo agradeceríamos, porque al fin y al cabo sería uno mas contra nosotros, pero tener que aguantarlo simplemente como defensor de las derechas, la verdad, no sé si lo aguantaremos.

Allá veremos lo que dura, Do-síto.

«La Defensa» y «La Opinión», dos y «Patria» tres. Total Dos y tres, el padre material y espiritual de este nuevo semanario que viene a alegrarnos la existencia.

**María-Jesús Benitez**  
DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

**Tribuna Juvenil**  
Activemos camaradas

Todos los días podemos apreciar por medio de la prensa la labor que se viene realizando en contra de nuestro Partido y de la U. G. de T. por parte de un sector que se dice llamarse de la extrema izquierda y que en realidad o desconocen lo que esto significa, o es que han creído que por el solo hecho de llamarse así tienen redimida la humanidad a su antojo. Pero es que además no quieren comprender, que lo que a la clase trabajadora le afecta no es el adjetivo sino el substantivo de los hechos y estos son los que hay que poner en claro para que nadie se pueda llamar a engaño y pueda la masa obrera adoptar la posición

que crea más conveniente para la defensa de sus intereses.

Hace ya algunos días, la prensa nos dijo que en el pueblo de La Arboleda de la provincia de Bilbao unos cuantos de estos que se llaman de la extrema izquierda (y que en realidad deberían de llamarse cazadores a sueldo de obreros socialistas) la emprendieron a tiros con tres jóvenes socialistas que tranquilamente regresaban a sus hogares. ¿Es esta la forma de llamarse de la extrema izquierda? ¿Es esta la manera de hacer la revolución señores izquierdistas? Pues no es solamente esto, mirémonos en el espejo que nos ofrece ese pueblo tan industrial como lo es Alcoy y veremos la fática que emplean estos «revolucionarios» de la pistola y será cuando podremos obrar con verdadero conocimiento de causa.

En una visita que tuvimos que hacer a últimos de Enero del presente año yo y otro compañero para hacer unas gestiones pudimos darnos cuenta del estado calamitoso en que se encontraba este pueblo debido a la fática que estos elementos emplean en las luchas sindicales, pues por las conversaciones que sostenimos con algunos obreros que por cierto eran directivos comprendimos la falta de energía de estos para enfocar las luchas con la burguesía y nosotros nos lamentábamos de ver todos los talleres y fábricas cerradas y les decíamos la necesidad de que las fábricas se abrieran para que los obreros pudieran satisfacer las necesidades mas perentorias; se nos contestaba lo que yo que nosotros decíamos allí no les era posible por estar todos los almacenes abarrotados de géneros. ¿Que demuestra todo esto? ¿Demuestra la bravura de que tanto haceis gala? Todo esto lo que demuestra es, la falta de energía para proceder en contra del enemigo común de la clase oprimida, porque fijados bien en cambio porque el decreto de seguro de Maternidad fué decretado por un socialista, y que conste que no es lo que nosotros queremos sino que lo consideramos dentro de la evolución porque atraviesa nuestro país y estos «revolucionarios» sin otro motivo que el que lo haya hecho un socialista lanzan a las obreras a la calle y las ponen frente al mauer de la guardia civil para que sean ametralladas por el plomo y ellos mientras tanto continúan sin las energías suficientes para poder contrarrestar la campaña que sobre la clase trabajadora viene haciendo toda la burguesía de España. ¿Qué vuestro ideal es enemigo de los dos céntimos que pagan las obreras diarias en el subsidio de Maternidad? Nosotros no lo vemos según los datos que arrojan estos centros durante estos últimos meses.

Así es, camaradas, la guerra contra nosotros ya está decretada por estos elementos, que nadie deserte de su sillo, activemos todo cuanto esté de nuestra parte, para que la masa obrera no pueda llamarse a engaño, y si se nos provoca con las armas respondamos con ellas pero mientras tanto llevemos a su ánimo el ideal redentor del socialismo y habremos cumplido como verdaderos discípulos del maestro Carlos Marx.

VICENTE SERNA  
De la Juventud Socialista

Leed EL SOCIALISTA

**NOTAS DE ARTE**

Como se anunció, el Domingo pasado fué la apertura de la exposición de dibujos que los alumnos del Instituto han hecho bajo la inteligente dirección de la Catedrática de Dibujo, D.<sup>a</sup> Dionisia Masdeu.

A la hora anunciada y con asistencia de numeroso público, nuestro camarada Juan Hernández en representación del Ayuntamiento hizo un caluroso elogio, tanto de profesores como de alumnos, alentándolos para que continúen por el camino emprendido.

El Director de dicho centro docente, en nombre de los profesores, agradeció la felicitación del Ayuntamiento. Acto seguido fue abierta al público la exposición.

Digna de alabanza es la labor desarrollada por la profesora de dibujo, por cuanto en el poco tiempo de que han dispuesto, ya han tenido ocasión de exponer al público los trabajos realizados en el presente curso por los alumnos de dicho Centro.

Los motivos que se ve han inducido a la profesora a tomar los apuntes expuestos son de un arte y un realismo tan natural, que no dejan lugar a dudas de que tiene alma de artista, por cuanto los asuntos tratados son todo monumentos artísticos que nos recuerdan la estructura artística de nuestros antepasados.

Entre los diferentes apuntes que figuran los hay que denotan al principiante, con poca soltura en el manejo del lápiz, poco gusto artístico en la colocación del asunto tratado, pero que la práctica y ellos sabrán corregir con el tiempo, y los hay que revelan al dibujante completo, al artista que promete.

De los apuntes de la Casa de los Leones hay uno que lo firma F. Vives que está tratado con delicadeza y gusto; dos apuntes de la iglesia de Santa María y uno del jardín del Instituto sacado desde el paseo del 14 de Abril firmados por Gloria Miñana, que demuestran el dominio del lápiz y el gusto artístico en la elección del asunto a tratar, por lo menos en el apunte del exterior de la iglesia por la perspectiva y la posición tan forzada, se nos revela una positiva artista. También hay otros dignos de elogio, que los firman María y Margarita Orts Orts, y Juan Bañón.

Lo más digno de alabanza y respeto es un busto de nuestro admirado D. Pedro Ibarra, hecho por la mano maestra de nuestro camarada Rafael Canales que nos demuestra al artista en la plenitud de su arte, ¡Bien Rafaell, a continuar cosechando triunfos en el terreno artístico, que tu alma de artista se va perfeccionando cada día más.

La Profesora Srta. Masdeu, expone un estudio de una cabeza de mujer de estructura admirable, y un grupo alegórico muy artístico; ambas esculturas nos dan a entrever que la Srta. Masdeu tiene temple de artista en las diferentes manifestaciones del arte.

EL OBRERO, felicita tanto a la Profesora como a los alumnos y les alienta a seguir el camino emprendido, porque de ese modo, al mismo tiempo que se crean hombres cultos, se crean artistas que sientan la magnificencia del arte.

**EDICTO**

CAYETANO PENALVA SOLER,

Vicepresidente 2.<sup>o</sup> del Jurado Mixto Interlocal de Materiales y Oficinas de Construcción, con residencia en Elche.

Hago saber: Que en sesión celebrada por este organismo de mi presidencia el día 27 de Mayo pasado se tomó en consideración el Art.º 86 de la Ley de Contrato de Trabajo de 21 de Noviembre de 1931, para los efectos consiguientes en todos los contratos de trabajo del ramo actualmente en vigor, excepto en el de Albañiles que resolverá la respectiva Ponencia.

Dicho precepto legal determina lo siguiente:

«Art.º 56.—El trabajador tendrá derecho a un permiso ininterrumpido de siete días, al menos, si su contrato de trabajo ha durado un año. El patrono, de acuerdo con el obrero, determinará la fecha en que este haya de comenzar la vacación. El disfrute de esta no supone descuento alguno del salario que gane el trabajador. La parte del salario en especie será pagada como de ordinario o debidamente compensada.

Si el trabajador, durante sus vacaciones retribuidas, realizará pará si o para otros, trabajos que contrariasen la finalidad del permiso, perderá todo su derecho a la remuneración.

Los despidos por motivos imputables al trabajador extinguen el derecho de vacaciones retribuidas. No así los que puedan imputarse al patrono, caso en el cual éste habrá de indemnizar a aquel con los jornales correspondientes a los días de vacación que debiera disfrutar independientemente de cualesquiera otras indemnizaciones que procedan.»

Lo que se pone en conocimiento de los Sres. patronos y obreros interesados para los efectos oportunos.

Elche a 1.º de Junio de 1932.

El Vicepresidente 2.<sup>o</sup>,  
CAYETANO PENALVA

**Matrimonio Civil**

Civilmente han contraído matrimonio, nuestro estimado compañero Hipólito Sellés Campello y la agraciada joven Carmen Cascales Peral.

Tanto el acto del enlace, como el «Lunch» que después fué ofrecido a los invitados, desarrolláronse dentro de la más franca alegría.

Actuaron de testigos, nuestros particulares amigos Antonio Aguiló Segarra y José Iborra Lloréns.

Una interminable luna de miel, deseamos a los recién casados.

EL OBRERO felicita efusivamente por este acto cívico al matrimonio Sellés-Cascales, dando ejemplo que ha de servir a la juventud de guía para seguir el mismo camino.

Hacemos extensiva nuestra felicitación a las familias de ambos y en particular, a nuestra consecuente compañera Josefa Campello y a nuestro joven correligionario José Cascales.

Obreros: Leed y propagad  
EL SOCIALISTA

**ECOS**

Por nuestro compañero Prieto, ministro de Obras Públicas, se ha decretado la creación del consejo Central de Regantes del Segura, que estará constituido por delegados de las seis zonas en que se considera dividida la cuenca del Segura, ampliado dicho consejo a los regantes que disfrutan riego por concesiones de agua sobrante a Empresas que la ceden.

§ §

El Partido Republicano Radical Socialista, en su tercer Congreso celebrado estos últimos días en la capital montañesa, ha acordado por mayoría aplastante, expulsar del seno de aquél a los señores Juan Botella Asensi y Eduardo Ortega Gasset, conocidos y activos republicanos. Antes ya habían corrido la misma suerte en la minoría parlamentaria, ratificando de esta manera el comicio radical-socialista, el acuerdo de los parlamentarios.

§ §

El pasado domingo celebróse en el Circulo Republicano Radical Socialista la anunciada conferencia a cargo del culto Catequético D. José Cordero González.

El salón se hallaba concurrido, resaltando el sexo femenino. Preside el señor Rabaza, haciendo la presentación del conferenciante, Serafin Esclapez. El Sr. Cordero, de palabra cálida y segura, gustó a la concurrencia, que le escuchó con entusiasmo. Fuvó frases y muestras de afecto para todos los obreros illicitanos.

Fué felicitado por una comisión feminista de su Partido.

§ §

Para celebrar el IV aniversario de su fundación, nuestro colega «El Illicitano» publicó el pasado jueves un número extraordinario.

**“LA CAMELIA”**

Academia de Corte y Confección  
Sistema SOLERA  
Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez  
Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

**¡Señoras! ¡Caballeros!**

¡Ha llegado la ocasión oportunísima de poder transformar su traje por poco dinero!! No guarde sus trajes sin limpiar, ya que así evitará que la pollilla los destruya! Esto es lo que le aconsejan los técnicos que dirigen la

**Tintorería Quitamanchas López**

Donde encontrará una manipulación perfecta en todo lo concerniente al Ramo y un procedimiento especial en el lavado de

**SOMBREROS, GUANTES Y GORRAS**

Lavados a seco. Tenidos sólidos y según muestra. Negro especial para lutos. Planchado perfecto.

AVISANDO se PASARÁ a RECOGER las PRENDAS a DOMICILIO  
Mariana Pineda, 22 (antes Salvador) **ELCHE**

**A los camareros de Elche  
En su IV aniversario**

El 5 del actual fué dicho cumpleaños de «La Fraternidad».

Nosotros, los obreros de la bandeja, nunca pasó por nuestra imaginación la constitución de la sociedad por el temor de que por la clase patronal se mirara con disgusto nuestra actitud, pero percatándonos de la necesidad de la asociación para defensa de nuestros intereses, organizamos ésta y desde su fundación, han conseguido mejoras que hacen de dicha entidad un baluarte donde se cobijan todos los camareros, organizando el trabajo de tal forma, que el orden y la disciplina son las características principales.

Contamos con una organización bastante considerable, no solamente por el número de camareros de que consta, sino por la importancia que adquiere al formar parte de las Federaciones constituidas.

Todos sabemos que, el jornal que disfrutamos es bajo, pero ya llegará el momento que éste, por virtud de la sociedad, será elevado al nivel que corresponde.

Sigamos unidos y con conocimiento de causa estudiemos la forma de conseguir mejoras.

Para conmemorar tan querida fecha, se reunieron a los camareros en comida íntima.

LA DIRECTIVA

**E. Barrueco**

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,  
Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor Navarro, (Oculista)  
- Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) -

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

Casa de Huéspedes

**LA OBRERA**

Se admiten huéspedes a pensión completa a precios módicos  
Calle de Ramón y Cajal, 35

**Democracia a los que fueron**

Por disposición del Gobierno de la República se unieron los cementerios llamados civil y católico bajo el solo nombre de Cementerio Municipal.

En Elche, nos anticipamos a esta orden: nuestra primera autoridad, poseído de un amplio sentido democrático, supo hacer justicia, mandando derribar las paredes que dividían ambos cementerios.

Después vino a darle la razón a lo hecho por nuestro compañero Rodríguez, la disposición del Ministro de Justicia.

Hoy el Ayuntamiento de Elche, tiene en reorganización lo que afecta al cementerio.

En la nomenclatura de calles y patios, tendremos pruebas del laicismo de la República.

Calle de los Abnegados, calle de las Heroínas, Plaza de la Fraternidad, Patio de la Ciudadanía serán los nombres que sobre los nombres que sobre los antiguos de carácter religioso, se alzaron orgullosos como engendrados que lo son de esta República de Trabajadores.

Es alentador y fortificante para los espíritus algo decaídos estas convulsiones políticas y sociales que atacan a la España de hoy, ver entrar a la Democracia en todas partes, ver signos por donde se vaya de la gran transformación actual, sintoma fehaciente de lo que se acerca a pasos agigantados.

Adelante la Democracia... obrera para el Socialismo universal.

**Cooperativa Obrera de Calzado  
1.º de Mayo  
CONVOCATORIA**

Por la presente, convocamos a los obreros del ramo del calzado conformes con los postulados de la Unión General de Trabajadores y a los socialistas a una reunión en Circulo Obrero, hoy a las 3 y media en el salón escuela.

En dicha reunión se dará lectura a los Estatutos porque ha de regirse la Cooperativa, admitiendo esta comisión las enmiendas que crean los reunidos pertinentes para el mejor funcionamiento de la misma.

Camaradas: de todos nosotros depende el triunfo o fracaso de esta naciente organización.

Nuestros hijos, los hijos de los obreros, reclaman un legado histórico, legado que debe quedar en la historia obrera illicitana como recuerdo simbólico del esfuerzo propio de hombres que piensan en una España redimida y emancipada.

Trabajadores illicitanos: A cumplir con nuestro deber.

Elche 5 de Junio de 1932.

LA COMISIÓN

Nota: Como delegado de la Cooperativa de Petrel asistirá a esta reunión nuestro compañero Luis Arraez.

**CHARLA**

El próximo miércoles a las 9 y media de la noche, se dará en el salón de la Casa del Pueblo una de las Charlas organizadas por la Juventud Socialista, en la que harán uso de la palabra los compañeros

MANUEL GARCIA  
PEDRO VALERO  
JOSE GINER  
RAMON MACHUCA  
JOSE PIÑOL

**Entierro Civil**

A la avanzada edad de 71 años, ha bajado a la tumba, Rosa Miralles Díez.

Acompañamos en su justo dolor a sus hijos, nuestros queridos compañeros Diego e Isabel Amorós Miralles.

El sepelio, por su acompañamiento, fué demostración de las simpatías con que contaba.

**Administración de EL OBRERO**

Se pone en conocimiento de los suscriptores, que ha sido nombrado administrador de este periódico, el compañero Jaime Agulló Ferrández, a quien dirigirán la correspondencia y giros.

**Juventud Socialista**

Se convoca a Junta general ordinaria para el próximo lunes día 6 a las 10 de su noche en el Salón grande de la Casa del Pueblo.

Asociación Artística Socialista  
MASA CORAL

Se convoca a todos los cantores a asamblea general que se celebrará el próximo miércoles día 8, a las 10 de su noche, en el Salón de ensayos.

**Exceso de original**

Por exceso de original no hemos podido insertar en este número un artículo sobre el Instituto y una carta de agradecimiento que los asistentes a los Cursos han elevado al Claustro de Profesores.

**Ideal Cinema**

Para esta noche la grandiosa película «Icaros» por Ramón Navarro.

Mañana, «La senda del 98» por Dolores Costello.

**¡SEA V. ELEGANTE!**

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

**PALAREA Y BUESO**

esclusivas en la sombrerería

**CAMPELLO**

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

Fabricantes de  
**CALZADO**

Se venden en buenas condiciones las siguientes máquinas:

- 1 de montar.
- 1 de rebafar el montado.
- 1 de fijar viras.
- 1 de amarillar viras
- 1 de respuntar.
- 1 de torno para desvirar taciones con su afiladora.
- 1 de cortar suela de 1 plato.
- 1 de balancin con dos clavetas.
- 1 de apomazar.
- 1 de hacer endidos.
- 2 de cortar bocas-tapas a pedal.
- 1 de rebajar topes y contra-fuerzas.
- 1 electromotor de 8 H. P.
- Poleas y barrones para transmisión.

Todas seminuevas y de marcas acreditadas.

Para detalles al Sr. Secretario de Centro Industria Alpargatera.

Hojalatería y Calderería  
**Hijo de Ginés Pelegrín**

Barrio San Jerónimo, 27  
ELCHE

**Sombrerería Beltrán**

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad  
Exclusiva de los

“Sombreros Fernández y Roche”

**Clínica Homeopática**

Dr. José Riquelme  
MÉDICO Y ABOGADO  
Consulta 5 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

**Hotel La Confianza**

**BLASCO**

SASTRE  
Castelar núm. 10, 1.º  
Imprenta Madera. - Elche

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## Verdadero revolucionarismo Los acuerdos de la Internacional Socialista

Se ha reunido ésta en Zurich para ocuparse de la paz mundial amenazada y con especialidad del caso ruso-japonés. La Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas se halla muy cerca de encontrarse frente al imperialismo que padece el Japón. He aquí los acuerdos que ha creído conveniente tomar dicha Internacional para evitar una nueva conflagración: «La Internacional Obrera Socialista pide a todas sus Secciones nacionales que influyan cerca de sus respectivos Gobiernos para que no se eludan por más tiempo los compromisos contraídos por ellos mismos de hacer respetar la paz al agresor. Una guerra del Japón contra la U. R. S. S. sólo puede aprovechar a la contrarrevolución, así en Rusia como en el extranjero. Una agresión del Japón contra Rusia puede provocar una guerra mundial. Los trabajadores no deben permitir que se los lleve a ella, y deben reclamar:

1.º La evacuación inmediata y sin condiciones de las fuerzas japonesas de Shanghai y de Manchuria.

2.º En caso de negativa, la retirada de todos los ministros y embajadores cerca del Gobierno japonés.

3.º Si es preciso, la aplicación de sanciones económicas y financieras si el Japón no consiente en dar las garantías necesarias para el mantenimiento de la paz.

Si, a pesar de todo, continúa el Japón sus preparativos y sus amenazas de agresión contra la Unión Soviética, la Internacional Obrera Socialista se dirigirá a la Sindical Internacional para que ambas se opongan con todas sus fuerzas a la producción, al embarque de municiones, a los envíos de material de guerra y de mercancías para el Japón y se ponga en práctica el boicoteo de todo buque con destino al Japón o procedente de él.»

Los socialistas nos solidarizamos de esta forma con nuestros compañeros de clase. Antes que una guerra impida a la gran Rusia seguir desarrollando sus actividades socialistas, obligándola a abandonar el problema económico para suicidarse en una contienda criminal, todos los obreros, como muy bien manda la II Internacional Socialista, deben obstaculizar los preparativos exterminadores del orgulloso Japón. Así entendemos los socialistas la solidaridad internacional y el marxismo. ¡Cuán distinta la conducta internacional de los comunistas con respecto a los socialistas!

## Enchufes y desenchufes

Desde el momento en que Largo Caballero se levantó en las Cortes para decir que en el Ministerio de Trabajo había únicamente dos socialistas, el Ministro y su Subsecretario; desde ese momento, los maldicientes no han podido replicar. Ha sido una historia graciosa ésta de los enchufes.

Claro está, todavía hay quien se agarra a que figuren socialistas en los Comités Mixtos, ¿es que se tenía que haber excluido la U. G. de T. que es la organización sindical más fuerte de España? Toda la tormenta de los enchufes, no ha sido más que un reflejo del sentimiento bastante misero que se tiene en España de la política y en general de la vida social.

Se nos acusa en el mundo a los latinos de ser gentes envidiosas, y es posible que se nos impute algo real. Lo que sí creo, es que la envidia no es vicio de raza, sino de educación, y precisando más, que la envidia es una consecuencia del jesuitismo, tan difundido en el espíritu español, aún en el de los ateos. Es decir, la invención del enchufismo es un producto de la envidia jesuita. El pueblo de los señoritos ociosos no podía concebir que un obrero pudiese gozar de un sueldo ministerial. Tendremos que acostumbrarnos a mucho en España y ver a hijos proletarios ocupar la cabeza del Estado, como ocurre en Francia, Checoslovaquia y otros países.

Pero es el caso que yo también creo que hay enchufes y que pedirá el desenchufe de mucha gente. Parece increíble que todavía al cabo de un año de República se pueda dar el caso de que tanto en los Ministerios como en las altas jerarquías del Estado, estén ausentes los republicanos-socialistas. Para nadie es un secreto que todos los ministros han declarado que, en sus respectivos departamentos, el número de republicanos no llega al diez por ciento. No es difícil imaginarse las dificultades que esto crea para toda labor ministerial.

¿Y cómo entró al servicio del Estado toda esa gente? Dijérase que estamos hablando de la luna y no de nuestro país. ¿Quién ignora en España que las puertas se abrieron siempre a la influencia? Basta ojear el escalafón de cualquier cuerpo de la administración; desde la diplomacia con un ochenta por ciento de hijos de aristócratas, hasta los Ayuntamientos llenos de hijos de caciques, no hay un solo sector de la vida oficial española que no esté reclamando el desenchufe.

Azaña quiso dar una salida a toda esa rémora con su famoso decreto de funcionarios, pero la prensa burguesa se le echó encima, y el pueblo republicano seguirá manteniendo a los señoritos monárquicos que desde sus covachuelas boicotean a la República. Una gran parte de responsabilidad les cabe a los radicales. Cuando el señor Lerroux tomó posesión del Ministerio de Estado, dijo que allí no se exigía adhesión a la República, sino meramente lealtad. Alfonso de Bourbon se apresuró a recomendar a los suyos que guardasen esa lealtad, ya que dentro le podían ser más útiles que fuera; pues no ha faltado ministro de España en el extranjero que haya dicho: «Yo soy leal a la República por Real Orden».

Ya ven ustedes como hay enchufes y que es preciso acabar con ellos.

GINÉS GANGA

Praga mayo 1932.

## MUTUALISMO A la dependencia Mercantil Illicitana

No conozco en la ciudad de las palmeras la existencia de ninguna entidad de previsión y ahorro constituida por dependientes del comercio y de la industria.

Ha sido en todo tiempo, y todavía continúa siendo el único ideal del elemento trabajador, la constitución de sociedades de defensa o resistencia, seguramente por entender, que, consiguiendo mejoras de sus patronos quedaba resuelto el problema de su existencia. Pero hay que pensar en algo que desgraciadamente tiene una realidad en la vida, y no se resuelve por aquellas finalidades indicadas.

El paro forzoso, las cesantías, las enfermedades, la inutilidad para el trabajo, la vejez, la defunción, la viudedad y la orfandad, son problemas importantes, que deben preocupar a los que no cuentan con más ingresos, que el producto de su trabajo. Todavía existe otro problema interesante por resolver, y es el relativo a la cultura del elemento asociado adecuada a su profesión, única forma de dignificar la clase.

En poblaciones como Barcelona, Valencia, Madrid, Sevilla, etc., se han constituido por los dependientes de comercio, instituciones de ahorro y previsión, que resuelven los problemas de que se ha hecho mérito, y entre cuyas entidades bien puede citarse como modelo, el Montepío Mercantil provincial de Alicante, fundado en el año 1900.

Siendo la ciudad de Elche de una actividad industrial de todos conocida, y contando con un gran número de dependientes de escritorio, de almacenes y mostrador, bien podría pensarse en constituir una asociación de tal naturaleza, bajo el apoyo de aquel elemento patronal simpatizante con la idea.

Si los dependientes de la industria, comercio y profesiones todas que existen en Elche, se decidieran por constituir un Montepío Mercantil, análogo al que funciona en Alicante, muy gustoso ofrecería mi cooperación, aunque modesta, entusiasta y constante.

Si entienden que sería conveniente unas preliminares explicaciones, a las órdenes me tienen. Tengo la más absoluta seguridad que todos habrán de cooperar en esta institución, ya que no supondría la existencia de una sociedad de resistencia, sino de un fin humanitario social, digno del aplauso de todos.

BALDOMERO CERDÀ

(Profesor Mercantil)

Alicante y Mayo de 1932.

## Sobre las Barracas

Coincidimos con nuestro colega «Elche» en lo que el pasado número decía respecto a la injusticia con que se han otorgado los puestos para la instalación de barracas. Este año, como los anteriores, los puestos principales han sido para los que más influencia o amistad con los otorgantes han debido tener.

Sin embargo, creemos un error lo que «Elche» dice de someter a la suerte la distribución de puestos. Esto lo suponemos una equivocación y nosotros opinamos que la única forma de evitar molestias, gastos y líos a los illicitanos, y al mismo tiempo evitarse quebraderos de cabeza y críticas el Comandante de Marina, es la siguiente: Autorizar los permisos sin darle puesto determinado a nadie, y que cada cual, según fuera acudiendo a veranear, plantaría su barraca, con la condición imprescindible de que fuera habitada

al instalarla. Esta sería para nosotros la mejor forma de resolver esta cuestión: nada de señalar puestos ni de poner palos, que siempre acarrea molestias. De la forma que nosotros señalamos, el que más tiempo fuera a veranear, primero se colocaría y correlativamente todos, según el tiempo que quisieran estar.

Haciéndolo por suerte, como dice «Elche», podría darse el caso de tener que plantar el primero uno que sólo tuviera que estar dos días a la orilla del mar, y tocarle a otro que tuviera que veranear dos meses, cerca del Mollet. Y esto salta a la vista que sería un perjuicio, pues el que ha de veranear más tiempo es el que debe estar más cerca del pueblo.

Esta, es, pues, nuestra opinión que quisiéramos fuese recibida por el Comandante de Marina con el cariño con que la exponemos, porque así se evitaría el disgusto y nosotros quebrantamos nada de puestos ni plazos; según acudan a veranear que vayan ins-

talando y la única fiscalización que se ha de hacer es la de que habiten allí desde el momento de instalar.

Y nada más.

Temas nuestros

## Una Rotativa para El Socialista

Siendo nuestro diario un periódico netamente obrero, único que se mantiene del esfuerzo de todos los que militamos en las filas de la U. G. T. y del Partido Socialista y obligado a competir con los periódicos burgueses, porque así lo exigen los tiempos que vivimos, la falta de espacio para cumplir los compromisos contraídos con la clase productora tanto en problemas políticos como sindicales, a causa del contingente de afiliados que se ha notado en nuestras filas

desde la implantación de la República hasta la fecha, nos hace necesario aumentar el número de páginas. Para ello es necesario material nuevo: hace falta una rotativa.

Si en tiempos de la Dictadura que padecemos y en la que nuestro periódico sufrió persecuciones, suspensiones, siendo multado constantemente, supimos mantenerlo a flote, ahora, implantada la República, debemos ayudarle para que pueda desempeñar el importante papel que corresponde a un periódico que representa la mayoría de la clase trabajadora, y a tal efecto, nuestros camaradas madrileños han abierto una suscripción pro Rotativa para «El Socialista». A esta iniciativa de nuestros camaradas madrileños han correspondido y están correspondiendo todas las organizaciones afiliadas a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista.

Elche, pueblo de tradición socialista, no podía negarse a co-

## Leed El Socialista

responder al igual que las demás organizaciones, y por lo tanto, la Juventud Socialista ha abierto una suscripción para engrosar aquella.

Es deber de todo socialista ayudar en la medida de su fuerza, para que nuestro periódico tenga la rotativa que precisa.

Proletarios: porque nuestro diario pueda dar el aumento de páginas que exigen las actuales circunstancias. Socialistas: pongamos nuestro grano de arena para la gran obra que estamos construyendo, aportando nuestra ayuda económica para la rotativa de «El Socialista».

JOSÉ SOLER NAVARRO

En el número próximo, comenzaremos a insertar la lista local de donantes para la rotativa de «El Socialista».